



ART RAMBLE

学芸員の視点 ————— ❷❸

「画廊」の誕生 —— 山崎 均

特別寄稿 ————— ❹❺

兵庫日本画往還 —— 吉中充代

ショート・エッセイ ————— ❻

子どもたちを前に思うこと —— 相良周作

トピックス ————— ❷

『OUR MUSEUM』上映会十岸本康監督トークショウ

平成15年度新収蔵品

美術館の周縁 ————— ❸

渡辺長男作の乃木希典胸像について —— 江上ゆか

片山昭弘は、1927(昭和2)年大阪府に生まれました。東京美術学校(現在の東京芸術大学)に進学し、近代洋画の巨匠、安井曾太郎に師事した片山でしたが、卒業後、帰阪した片山が選んだのは、アカデミズムとは対極に位置する前衛の道でした。画壇や美術団体の旧態依然とした体質に反発し、自由な活動の場を求めた片山は、1956(昭和31)年、志を同じくする仲間たちと、グループ「制作者集団『極』」を結成します。当時、大阪ではすでに前衛美術グループ「具体美術協会」が活動していましたが、「具体」が表現の新しさを追及することで美術の革新を目指したのに対し、片山ら「極」のメンバーは、戦後社会のさまざまな矛盾を直視し、そこに美術家がいかに関わっていけるかを問いかながら、新しい美術のありかたを模索しようとしました。

コレクションから
本作品は、片山が、その「極」の第1回グループ展
に出品した作品です。当時親交のあった大阪在住の
詩人、小野十三郎の同名の詩に触発され、制作されました。

「急停車のショックで／眼がさめたら／この野郎なんと妙なところにいたな。
／ネバタ州だ。／横腹に／日本陸運産業ジェットガソリンと文字がはいった／
大型油槽貨車の円蓋の上に／白扇逆しま。」(小野十三郎「重油富士」より)

グロテスクな怪物のような姿へと変貌した日本の美しい象徴、富士山と、
画面手前に浮かび上がる重油タンカーの船影。ここには、占領軍の傘の下、
朝鮮戦争の前線基地として経済的な復興をはじめた当時の日本の社会状況が、告発的に描き出されています。
(平井章一／当館学芸員)



片山昭弘(1927~)

《日本列島シリーズ》重油富士 1956年

油彩・布 73.0×91.0cm

平成15年度作者寄贈

東リ株式会社所蔵

渡辺長男作の乃木希典胸像について

江上ゆか



写真1 正面より

美術館の周縁

兵庫県伊丹市にある総合インテリアメーカー、東リの敷地内に、明治の陸軍大将、乃木希典の胸像がある、誰がつくったものだかわからないが、碑文によると大正3年のものらしい、作者を調べる方法はないものだろうか——そんな問い合わせが当館に舞い込んだのは、今年2月初めのことであった。

電話の主は伊丹市在住の郷土史研究家、森本啓一さん。安土桃山時代の武将、荒木村重への関心にはじまり、近世から近代にかけての伊丹の歴史を研究しておられる。この乃木像にもそうした調査の過程で出会われたのだという。

後日、森本さんが写真やメモを携えて来館。それらの資料から、この像には「長男型・雪馨●」、すなわち渡辺長男が原型をつくり、岡崎雪声が鋳造したと判断できる銘の記されていることがわかった。

渡辺長男（1874～1952）は、東京美術学校に学んだ彫刻家。戦前における東京・神田須町万世橋のランドマーク的銅像《広瀬中佐と杉野兵曹長像》を手がけるなど活躍していたが、銅像制作を中心としていたがために、その作品の多くが戦時中の金属供出などで失われ、あるいは上記広瀬・杉野像の場合には戦後の混乱期に撤去されるなどして、現在わたしたちが実見できる作品は非常に限られている。今日では実弟・朝倉文夫のほうが、彫刻家として名を知られているだろう。しかしこの兄の存在なくしては、文夫が彫刻の道を歩むこともなかったとも言われる人物である。

岡崎雪声（1854～1921）は東京美術学校の教授もつとめた鋳金家。有名なところでは上野公園の西郷隆盛像や皇居前広場の楠正成像などが、彼の鋳造によるものだ。渡辺長男とのコンビによる作例としては、東京・日本橋の麒麟と獅子の装飾彫刻が現存する。

おそらくは長男の現存する貴重な作例のひとつということで、2月下旬、当館の岸野、江上の2名の学芸員が、企業の敷地内にあるこの胸像を実見させていただくことになった。

森本さんとともに東リ株式会社を訪問、総務人事部の井上参事にご案内いただき。工場敷地の一画に稻荷神社と天照大神が祀られており、乃木像はその横に設置されていた（写真1）。

胸像のサイズは、高さ、幅、奥行きがそれぞれおよそ43.5センチ、28センチ、17センチ。屋外作品としては少々不自然なまでに小さい。毛髪までつくりこんだ繊細な表現で、むしろ小品ならではの魅力に満ちた作品と言える。軍神と称される人の肖像でありながら、柔軟な表情をみせる胸像のたたずまいは、一個人の人間としての存在感のようなものをリアルに感じさせてくれる。

件の記銘は作品背面左下にあり、「長男型 雪馨鋲」と確認された（写真2）。制作年を記した碑文は、石でできた台座の裏面に「大正三年六月初祀此像昭和四年三月改築礎石…」となっている（写真3）。大正3年に胸像がつくられた時点では、どこか別の場所——ひょっとすると屋内——に設置されていたものを、昭和4年に現在の場所にうつし、台座をつくりかえたという解釈も可能だろう。

森本さんの調査により、乃木希典と伊丹には少なからず縁のあったことが明らかにされている。詳しくは伊丹の地域情報誌に掲載されているのでそちらを参考いただくとして（注1）、ここには東リに関わる部分のみ要約して記したい。東

リの前身は、稻わらの繊維を再利用し、横糸に藁繊維、経糸に綿糸を原料とする輸出用の織物「由多加織」の製造会社であった。この由多加織を開発した創業者寺西豊太郎の顕彰碑には、乃木希典の手による篆書が刻まれており、その返礼として寺西家から乃木希典に由多加織が贈られていた。乃木希典が自刃したのも、この由多加織の上だったという。



写真2 記銘部分



写真3 台座裏面

こうしたつながりから、寺西家が乃木希典を祀るため、胸像の制作を渡辺長男に依頼したとして、しかし肝心のこの部分の経緯を明らかにする資料は、今のところ見いだせていない。伊丹の例のほかに渡辺長男が制作した乃木像としては大正元年の作が現存し（注2）、また大正3年といえば、春に上野で開催された大正博覧会に出品した乃木像で、長男は銅賞を得てもいる（ただしこれらはいずれも全身像である）。寺西家の人々は、これら長男による乃木像のことを伝え聞き、ぜひ長男にと考えたのかもしれないし、何らかの縁者を介して知己を得る機会があったのかもしれない。この点の解明を今後の課題としつつ、ひとまずは、優れた造像の技術を持っていたがゆえに時代の波間に忘れられつつある彫刻家の手による作品が、あらたに1点その存在を確認されたことを報告したい。

（えがみ・ゆか／当館学芸員）

注1 『いたみティ』（企画・編集／伊丹経済交友会）Vol.57（2003年10月）、Vol.58（2004年1月）、Vol.59（2004年4月）に掲載の「伊丹のちょっと昔物語」。東リと胸像については特に58号に詳しい。

注2 旧多摩聖蹟記念館企画展示「渡辺長男展～明治・大正・昭和の彫塑家～」展覧会カタログ（多摩市教育委員会、2000年）、出品番号No.2。